



Le programme *EU Careers Student Ambassadors*

[EN version herebelow](#)

Témoignage

Depuis 2010, EPSO a mis en place un programme destiné à promouvoir les carrières au sein des institutions européennes. Cette initiative, nommée « EU Careers Student Ambassadors », a été créée afin d'attirer de jeunes adultes vers les carrières européennes. L'objectif est aussi de briser certaines idées reçues comme le fait que ce type de carrières soit uniquement réservé aux personnes ayant étudié le droit, l'économie, venant d'universités prestigieuses ou de certains États membres. Le but initial était donc d'inciter les jeunes européens à passer les tests de sélection, en particulier celui d'AD, pour intégrer la fonction publique européenne. Cependant, il a été constaté au fil des années que les étudiants passent rarement les concours après l'obtention de leur diplôme. La plupart d'entre eux cherchent d'abord de premières expériences professionnelles, notamment des stages européens, pour ensuite revenir vers les institutions à la recherche d'un emploi. L'objectif du programme a donc évolué, dorénavant il s'agit plutôt de faire germer, chez de jeunes étudiants, l'idée d'une carrière au sein de l'Union.

Pour ce faire, EPSO a noué des partenariats avec des universités dans l'ensemble des pays membre de l'UE. Les universités sont proposées par l'organe compétent des États membres (ministères des Affaires étrangères, de l'Éducation ou autres) mais EPSO se réserve le droit d'accepter ou de refuser les établissements proposés. Chaque année, des étudiants membres de ces universités vont candidater – via une application en ligne – pour devenir « Étudiants ambassadeurs ». Le nombre de candidats varie d'ailleurs grandement selon les universités, certaines n'ayant qu'une seule demande tandis que d'autres en comptent plusieurs centaines. Ensuite, une présélection aura lieu afin de réduire la liste à 3 personnes. Celles-ci seront invitées par EPSO à un entretien en ligne pour déterminer qui d'entre elles sera ambassadeur.

Une fois sélectionnés les ambassadeurs seront conviés à un weekend de formation se déroulant habituellement à Bruxelles mais qui se tiendra cette année à Luxembourg. Lors de ce séminaire, les étudiants ambassadeurs apprendront : le fonctionnement des tests EPSO, les différentes possibilités de carrières au sein des institutions européennes, la prise de parole en public ou encore la gestion des réseaux sociaux. Tout cela leur sera utile pour promouvoir les opportunités professionnelles qu'offre l'UE au sein de leur université, mais aussi lors de salons d'orientation par exemple. Les étudiants ambassadeurs travaillent en étroite collaboration avec les « Staff ambassadors » - des membres du

personnel qui se portent volontaire afin d'échanger sur leur expérience au sein des institutions -, les stagiaires Bluebook et plus rarement les personnes prenant part à l'initiative « Back to school » menée par la DG HR.

S'il n'existe pas de statistiques sur le devenir des étudiants ambassadeurs, il apparaît tout de même qu'une partie d'entre eux désirent occuper cette fonction pour en apprendre davantage sur le fonctionnement des institutions et des concours dans le but de passer ces derniers ou de postuler aux stages Bluebook. EPSO a néanmoins produit une enquête sur la diversité au sein des étudiants ambassadeurs¹. En 2022, il apparaît ainsi que 68,5% d'entre eux ont en dessous de 24 ans et que les ambassadeurs sont principalement des femmes (60,3%). On peut tout de même déplorer une relative homogénéité sociale parmi les étudiants puisque la très grande majorité d'entre eux en (82,3%) est titulaire d'un diplôme d'université tandis que ceux issus de filières supérieures techniques ou professionnelles sont sous-représentés (4,4%). De même, 63,6% des ambassadeurs ont des parents disposant d'un diplôme universitaire.

Ayant été étudiant ambassadeur, je trouve, à titre personnel, que cette initiative est très enrichissante et qu'elle permet de mieux appréhender les machineries complexes et parfois impressionnantes que sont les institutions européennes. Cela m'a aussi donné l'occasion de rencontrer de nombreux étudiants issus de presque tous les pays européens et d'échanger avec eux sur nos visions de l'UE. Avec à ce jour plus de 1400 étudiants ambassadeurs depuis la création du programme, ce dernier semble rencontrer un véritable succès.

L.C.

Avril 2023

¹ EPSO, Diversity Pilot Survey, EU Careers Student Ambassadors, Main Findings, 26 July 2022.



The EU Careers Students Ambassadors program

Testimony :

Since 2010, the European Personnel Selection Office (EPSO) has launched a programme to promote careers in the European Institutions. This initiative, called "EU Careers Student Ambassadors", was created to attract young people to European careers. The objective is also to break certain preconceived ideas such as the fact that this type of career is only reserved for people who have studied law or economics, or who come from prestigious universities or certain Member States. The initial goal was therefore to encourage young Europeans to take the EPSO selection tests to join the European civil service, in particular the AD competition. Over the years, we have noticed that students rarely take the tests after graduating. Most of them look for their first professional experience, including many times an EU traineeship, and then come back to the European institutions in search of job opportunities. The objective of the programme has therefore evolved and is now more about "planting the seed" of a career within the Union.

To this end, EPSO has established partnerships with universities in all EU Member States. The universities are proposed by the competent body in the Member States (Ministries of Foreign Affairs, Education or others) and EPSO reserves the right to accept or reject the proposed institutions. Each year, student members of these universities apply - via an online application form - to become "Student Ambassadors". The number of applicants varies greatly from university to university, with some receiving only one application and others several hundred. A pre-selection process then takes place to narrow down the list to 3 people who are invited by EPSO to an online interview to decide who will become an ambassador.

Once selected, the ambassadors are invited to a training weekend, which usually takes place in Brussels, but this year will be held in Luxembourg. During this seminar, the student ambassadors will learn how the EPSO selection procedures work, the different career opportunities within the European institutions, public speaking skills and social networking. All this will be useful to promote the career opportunities offered by the EU within their university, but also at career fairs, for example. Student Ambassadors work closely with Staff Ambassadors - staff who volunteer to share their experience within the Institutions - Bluebook trainees and, more rarely, people taking part in DG HR's Back to School initiative.

Although there are no statistics on the future of the student ambassadors, it seems that some of them want to take on this role in order to learn more about the workings of the Institutions and competitions with a view to taking them up or applying for Bluebook traineeships. Nevertheless, EPSO has carried out

a survey to assess the diversity of student ambassadors². In 2022, it appears that 68.5% of them are under 24 years old and that the ambassadors are mainly female (60.3%). However, there is a relative social homogeneity among the ambassadors, as the vast majority of them (82.3%) already have a university degree, while those with a technical or professional background are under-represented (4.4%). Similarly, 63.6% of the ambassadors have parents with a university degree.

Personally, as a former student ambassador, I find this initiative very enriching. It gives me a better understanding of the complex and sometimes impressive machinery that is the European institutions. It also gave me the opportunity to meet many students from almost all Member States and to exchange with them on our visions of the EU. With more than 1400 student ambassadors since its creation, the programme seems to be a real success.

L.C.

² EPSO, Diversity Pilot Survey, EU Careers Student Ambassadors, Main Findings, 26 July 2022.